

Endeble recuperación del aparato productivo; prácticamente estancado, el sector servicios (El Financ

Endeble recuperación del aparato productivo; prácticamente estancado, el sector servicios (El Financiero 03/05/10)Marvella Colín Lunes, 3 de mayo de 2010 . La economía mexicana aún se encuentra sujeta a una fragilidad evidente, ya que la reactivación de los diversos sectores productivos no es uniforme, y, más grave aún, el sector servicios, que engloba 65 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), prácticamente sigue estancado. Cabe señalar que esta última actividad resintió una caída en su PIB de 6.6 por ciento anual en 2009, la más drástica desde la crisis de 1995 y, dado que es un sector que depende principalmente del mercado interno, su recuperación aún no llega. En sus series desestacionalizadas, el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) muestra que los servicios (actividades terciarias) retrocedieron 0.60 en enero y 0.33 por ciento en febrero con relación al mes previo. Mientras que las actividades primarias (agropecuarias) declinaron 4.05 por ciento en enero y avanzaron 3.17 en febrero, las secundarias (industriales) disminuyeron 0.14 por ciento en enero y aumentaron 0.59 por ciento en febrero con relación al mes previo. Mete velocidad la actividad informal Ante la fragilidad del aparato productivo del país, la creación de empleos formales es raquítica, ya que el empleo permanente sólo creció 0.9 por ciento anual al primer trimestre de 2010; por su parte, el empleo eventual mostró un avance de 8.6 por ciento en promedio anual, pero son trabajos de corto plazo; en cambio, las ocupaciones en el sector informal siguen creciendo con celeridad. Lo anterior se desprende de un análisis del área de Mercados, de EL FINANCIERO, con base en datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y del Banco de México. Al escaso empleo, se suman los exiguos aumentos salariales en términos nominales, que en el primer trimestre de 2010 fueron de 2.9 por ciento, frente al avance de 5.3 en el mismo periodo de 2009, según los salarios base de cotización al Instituto Mexicano del Seguro Social. No obstante, una vez descontada la inflación -de 4.75 por ciento en el primer trimestre de 2010- el salario real cayó 1.8 por ciento en promedio; asimismo, se observó una reducción de 2.5 por ciento real en el sector primario, una disminución de 2.0 por ciento en el secundario y una caída real de 1.5 en las actividades terciarias. Bajo este esquema, las remuneraciones de los trabajadores no han constituido un elemento de presión en los costos de las empresas. La inversión, para mejores tiempos En lo referente a la inversión en la economía, los indicadores revelan que no ha mostrado una recuperación significativa debido a la disminución de la inversión realizada por el sector privado. De hecho, se estima que después de una caída del 10 por ciento en la inversión total durante 2009, en este año sólo podrá recuperarse a un ritmo del 3.9 por ciento.